

## CATARINO ERASMO GARZA RODRÍGUEZ



¿Quién fue Catarino Erasmo Garza? Considerado como un precursor de la revolución, Catarino Garza nació en Matamoros, Tamaulipas el 25 de noviembre de 1859. Sus primero dieciocho años transcurrieron en aquella tierra en dónde culminó sus estudios en el Instituto Científico Literario de San Juan en 1877 para posteriormente viajar a Brownsville, Texas y trabajar como agente en la Casa de Comercio Blowberg and Raphael.







Como ciudadano activo de la comunidad norteamericana conoció de viva mano las violentas y abusivas circunstancias laborales que debían afrontar los inmigrantes mexicanos que trabajaban en el vecino país por lo que, con la intención de revertir la situación de injusticia que agobiaba a los inmigrantes mexicanos, comenzó a organizar varios grupos de carácter mutualista; tal fue el caso de la Sociedad Juárez y el periódico El Bien Público (1879), la Sociedad Hidalgo (1880) y la Sociedad Unión Mexicana (1884). En 1885, el presidente Porfirio Díaz lo nombró cónsul de México en la ciudad de San Louis Missouri pero la represión política ejercida por el gobierno del Presidente Porfirio Díaz hizo que Garza renunciara al cargo en 1886, convirtiéndose así en su decidido opositor, fundando en Texas, los periódicos El Comercio Mexicano (1886) y El Libre Pensador (1887), además del Club Político Mutualista México-Texano (1887), lo que le ocasiono severas consecuencias pues en ellos plasmaba sus críticas al régimen de Porfirio Díaz. Además de su lucha contra el Porfiriato, Garza continuó denunciando los abusos contra sus compatriotas en EUA, por lo que fue arrestado, confiscado su patrimonio y condenado a treinta días de prisión por supuestas calumnias y difamaciones contra varias autoridades políticas del país vecino. En 1890 cruzó el río Bravo hacia México cerca del lugar llamado Carrizo y llevó a cabo pequeñas acciones de rebelión en los alrededores, regresando a Texas donde fue perseguido por las autoridades del lugar. En 1891, tras el asesinato del Dr. Ignacio Martínez, se preparó para iniciar otra rebelión y expidió en la margen derecha del río Bravo, dentro del Estado de Tamaulipas, un plan revolucionario respaldado por un grupo de personas contra el gobierno con carácter antirreeleccionista, aludiendo a la perversidad del régimen, las ambiciones personales y la posible venta de Baja California. En este plan se dice que "El escritor fronterizo don Catarino E. Garza será nombrado el jefe del ejército constitucional del norte y don Francisco Ruiz Sandoval, director supremo de la guerra quien usará el título de General en jefe del Ejército Constitucional y Director Supremo de la Guerra". En 1892, después de haber sido derrotado por las tropas gobiernistas en el norte de Tamaulipas, salió de Texas rumbo a Florida; de ahí a La Habana, Colombia y Centroamérica, durante este viaje tuvo contacto con José Martí, el Libertador de Cuba, quién lo invito a participar en la revolución de la isla, declinando la oferta decidió unirse a los liberales de Colombia para finalmente, un 8 de marzo de 1895 y tras un ataque para liberar prisioneros en Bocas del Toro, Panamá, murió a causa de dos balazos.

Información obtenida del Diccionario Biográfico Juan Fidel Zorrilla y Carlos Gonzalez Salas Pág. 171.